

EL TAJO.

CRÓNICA DECIMAL DE LA PROVINCIA DE TOLEDO.

Fundador y redactor principal, D. ANTONIO MARTIN GAMERO.

COLABORADORES.

Todas las personas ilustradas, así de la capital como de los pueblos, que con sus luces y sus recursos científicos quieran contribuir á la realizacion del pensamiento que iniciamos.

AÑO I. — NÚM. 7.º

10 de Abril de 1866.

CORRESPONSALES.

Los tendremos en todas las cabezas de partido de la provincia, procurando que recaiga nuestra eleccion en sujetos de reconocido saber, de verdadera influencia y probado patriotismo.

BASES.—Se publica *por ahora* los dias 10, 20 y último de cada mes, acompañando en cada trimestre cuatro ó cinco pliegos de obras de interés para la provincia. **PRECIOS.**—Un trimestre, 16 ó 20 rs., un semestre, 30 ó 38 y un año, 54 ó 70, segun que se haga la suscripcion en la capital ó fuera de ella. —**PUNTOS DE SUSCRIPCION.**—En Toledo librería de Fando, Comercio, 31, y en la de los Sres. Hernandez, Cuatro Calles. —**PREVENCIONES.**—La correspondencia se dirigirá á D. Severiano Lopez Fando, Administrador del periódico. —Se admiten anuncios á precios convencionales.

CONGRESO INTERNACIONAL DE ESTADÍSTICA.

Es una noticia autorizada, de que ya tiene completa seguridad el Gobierno, que en el año próximo de 1867 se celebrará en España, bajo la presidencia de la Reina, á ejemplo de lo que se ha hecho en otros países hasta ahora, una de esas asambleas generales, tan en moda hoy dia, cuya importancia creemos escusado encarecer, porque nadie ignora el prodigioso desarrollo que de no mucho tiempo á esta parte ha adquirido en Europa la ciencia estadística, que va á convocarla.

Si semejante ciencia no ha de limitarse únicamente á reunir guarismos con más ó menos orden y exactitud, para deducir de ellos apreciaciones aplicables luego á la gobernacion de un Estado particular; si ha de ser el retrato fiel de todas nuestras fuerzas vivas, de nuestra poblacion, nuestra riqueza, nuestro saber, nuestras costumbres y nuestras necesidades, en las multiplicadas fases que presenta siempre la vida de un pueblo, y ha de consultar por último el bien y el perfeccionamiento de la humanidad, supremo esfuerzo de las aspiraciones del hombre, —necesario es extender la esfera de los trabajos estadísticos, no encerrarlos en estrechos horizontes, y ponerlos en relacion con los estudios de las demás naciones del continente europeo. Así podrán establecerse, por el análisis comparativo, bases fijas, deducidas de los hechos constantes. Así se desvanecerán errores que hoy dominan el campo científico, y se depurarán en el crisol de la experiencia las que actualmente pasan por meras teorías, si no por caprichos y extravagancias de algunos sábios. Así, y esto envuelve una trascendencia para nosotros incalculable, la España, poniendo al descubierto lo que es y lo que verdaderamente posee, reclamará con la fuerza de la razon y del derecho contra los juicios temerarios, contra las críticas apasionadas, contra las postergaciones indebidas, y quizá, quizá pueda elevarse muy pronto, sin temer desaires, á la categoria de potencia de primer orden, que disfrutan algunas con ménos títulos que ella.

Tales son los fines que de nuestra parte al ménos deben llenarse en el anunciado congreso internacional

de estadística, cuando se reuna en Madrid el año inmediato.

Honor y muy grande nos hacen los estadistas europeos al darse cita para nuestro país en la época mencionada. Esto nos prueba, que los hombres científicos empiezan á reconocer que España no es victima, cual hasta el dia se ha creído, de un atraso lamentable, y que en el ramo á que nos contraemos, en poco tiempo hemos adelantado tanto como otras naciones en larga serie de años. Esto tambien nos hace concebir la lisonjera esperanza de que, si una firme voluntad nos ayuda, hemos de levantarnos en esa asamblea algunos codos sobre el nivel que nosotros mismos, descorazonados ó poco instruidos, nos hemos impuesto.

Para conseguirlo en toda su posible extension se necesita, no obstante, que de antemano preparemos á los nuevos huéspedes, á las eminencias del saber que del extranjero han de venir á honrarnos, un recibimiento digno; y ninguno mejor, ni más agradable, que someter á su consideracion y estudio estadísticas bien hechas, bien depuradas, en donde brille la verdad demostrada y demostrable, no sólo por la cifra que la exprese, sino por la razon que la ilustre y la justifique.

Aquí, donde para la confeccion de los trabajos estadísticos se han combinado sabiamente los esfuerzos oficiales con los extraoficiales, la accion gubernamental con el interés privado, haciendo á éste tomar una parte activa con los agentes del poder ejecutivo en el acopio y la clasificacion de los datos, tanto toca al Gobierno como á los pueblos el afanarse para que sobre la mesa del banquete que se prepara á la ciencia, figuren en su dia frutos sazonados, de gustoso sabor y apariencia seductora. En ese convite todos somos anfitriones, y desde que la invitacion fué aceptada, nuestro honor nacional contrajo el empeño de salir airoso del compromiso.

Y lo saldrá, no hay que dudarle; elementos sobrados existen que nos hacen desechar todo temor en este punto, y sólo falta que nos persuadamos firmemente de que por los esfuerzos que hagamos al efecto, no peligran ni han de quedar lastimados los intereses nacionales.

A confirmarnos en esta creencia, como así tambien